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巍巍京华， 大国首都。 北京这座
伟大的城市是来自五湖四海的劳动者
长年累月一砖一瓦建设起来的。

先有无数的外来务工者， 在北京
辛勤奉献、 辛苦工作， 才有了眼前璀
璨辉煌的大北京。 正如北京市委书记
蔡奇所说的那样： 我们这座城市需要
各行各业的普通劳动者。 大量的外来
务工人员， 他们都为首都的繁荣发展
挥洒汗水、 作出了贡献。 我们对这些
务工人员要给予充分尊重， 给予更多
关爱， 努力为他们排忧解难， 让他们
有归属感。

为了让外来务工者感受到北京的
温暖， 在京的企事业单位敞开怀抱，
开展了各种形式的送温暖行动， 数不
清的暖心之举汇聚成暖流， 使大城北
京成为了爱的海洋。 我们贴身采访了
部分外来务工者， 他们亲口说出了在
北京感受到的浓浓暖意———
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□本报记者 赵思远 文/摄

“温馨暖房
暖了咱的心”

刘阳
中铁隧道局项目部职工，来自河北秦皇岛

□本报记者 白莹 文/摄

张丽红
北京地铁一号线安检项目经理，来自河北承德

整齐的鞋架、 饱满的绿植、 温馨的被枕， 不
大的房间内暖意融融……这是中铁隧道局京沈客
专京冀段十三标项目部工地上的 “夫妻房”。 下班
后， 回到名为 “温馨暖房” 的职工公寓楼， 在自
己的房间内， 盾构工区司机刘阳正惬意地用剃须
刀刮着胡子， 而身为妻子的食堂面点师周东莲一
边为丈夫解开工作服的拉链， 一边笑着与丈夫聊
着一天的工作。 空调吹着暖风， 二人丝毫感受不
到窗外刺骨的寒冷。

夫妻俩二人都是河北人。 去年， 都在该项目
部工作的刘阳与周东莲一起住进了这间 “夫妻
房”。 “不在这里上班， 真的不知道项目部工地住
宿条件竟然这么好。” 刘阳向记者介绍， 除了配置
空调， 保证房间里冬暖夏凉以外， 项目部还提供
24小时热水， 让任何时段工作的职工都能在下班
后洗上热水澡。 “我们还设有 ‘可心厨房’。” 周
东莲说， “也就是公共煮饭区， 夫妻或者有些愿
意自己做饭的职工可以在这里可着自己的心意上
灶。” 刘阳下班后， 总能吃上妻子做的菜， 就像是
在家里一样。

走进长方形的屋内， 左侧是两个储物柜， 能
照尽全身的试衣镜挂在对面， 储物柜旁边是精致
的写字台， 床铺则安置在最里侧， 挨着宽敞的窗
户。 屋内走廊边， 在周东莲的精心呵护下， 一盆
盆绿萝摆成一排 ， 显得生机勃勃 。 周东莲说 ：
“硬件设施跟上去了， 自然也就愿意像在家一样养
些花花草草。” 有时， 忙完一天的刘阳会前往健身

房， 和喜欢打乒乓球的同事挥上两拍子。 此外，
夫妻二人还可以通过视频与家里的老人和在外上
班的孩子说说话， 分享一些自己的心得。 “公寓
楼里有公共无线网， 和家人沟通非常方便。”

在楼里待久了， 想换个环境时， 夫妻俩会走
出大门， 在工地周边遛遛弯。 “这种场景， 让我
们感觉就像是从小区里出来散散步， 因为不论饮
食起居， 这里都和家没什么两样。” 周东莲说。

项目部工会主席罗勇表示， 职工宿舍公寓化
管理、 提升职工住宿条件能够让职工在工作中感
受到 “家” 的温暖。 项目部在加强宿舍绿化、 为
职工提供24小时热水等保障职工基本需求的基础
上， 设立职工娱乐厅、 健身房、 可心厨房、 洗衣
房等， 来满足职工多方位需求。 另外， 在职工的
安全生产上， 项目部更是严格管理， 在保证生产
的基础上， 坚持安全第一、 保障职工幸福生活。

“我在北京找到了
用武之地”

2008年6月29日， 北京奥运会前夕， 北京地铁
开始实施安检。 如今， 北京奥运会已经过去多年，
地铁安检的 “习惯” 却被保留下来。 而张丽红就
是地铁安检队伍中的一员。

2009年， 刚刚毕业的张丽红， 只有19岁， 她
只身从河北承德来到北京， 当了一名地铁一号线
安检员。 9年后， 张丽红已经成长为北京地铁一号
线的安检项目经理， 被大家称为地铁安检系统的
“90后专家”。

“‘专家’ 真是不敢当， 我的进步离不开公司
和地铁的培养。” 张丽红说， 自己从老家出来， 当
时离开家出来工作， 父母并不同意。 但是考虑到
女儿的发展， 最终还是没有拗过她。 “说实话 ，
自己刚来时确实人生地不熟， 有些小胆怯， 但是
第一天上班， 站区的队长和地铁值班站长对我都
特别照顾， 慢慢地放开了许多。”

在地铁安检口出现乘客拒绝安检的情况也是
常有的事， 甚者还会破口大骂。 张丽红告诉记者，
自己刚当安检员的时候， 很不适应， 平均每天要
被骂四五次。 “心情很不好， 不愿说话， 憋在心
里。 值班站长看到后， 下班后找我聊天， 问我是
不是为了白天被骂的事耿耿于怀？ 我当时就哭了，
心里的委屈终于释放了。” 张丽红说， 从此自己知
道要换位思考， 早晚高峰， 大家都着急上下班，
赶时间， 情绪上的失控可以理解。 这时候， 就需
要我们安检员的理解， 首先自己不要有负面情绪，

然后积极疏导乘客有序接受安检。
再后来， 张丽红把自己的感受分享给身边的

同事。
生活上， 公司给了他们这样的外来务工人员

很多关照。 张丽红说： “吃住都是公司包了， 前
勤值班时， 公司送饭到岗； 休息时， 驻地免费就
餐。” 除了解决日常生活上的难题， 公司工会还会
定期组织活动， 放松心情， 释放压力， 增加团队
的凝聚力。

2012年1月， 地铁一号线苹果园站区中队长；
2015年9月， 一号线安检项目经理……张丽红一步
一个脚印， 她跟随着北京地铁安检共同经历了新
中国成立60周年大庆、 一带一路高峰论坛会等重
要保障期， 为北京市民的安全出行奉献着。 刚刚
过去的党的十九大， 张丽红全程参与了安检工作，
在此期间未出现任何安全事故。 张丽红说： “安
全无小事， 我把北京当成我的家， 所以我更要对
家的安全负责。”


